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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Va la CDMX por detonar el desarrollo inmobiliario 
El gobierno capitalino busca reconvertir edificios de oficinas en departamentos y aumentar de 
12 a 18 los corredores urbanos para la construcción de viviendas 

 
México suma apoyos para la paz en Ucrania 
Su iniciativa podría votarse esta semana 

 
Proponen en Corte monopolio de CFE 
Desecha reclamos Loretta Ortiz 

 
Banca, “lista para reactivación”; traza Banorte plan por Banamex 
Convención. Daniel Becker dice que la AB, busca “alternativas” con Hacienda para apoyar a 
pequeñas y medianas empresas; el grupo encabezado por Hank esperará a conocer 
condiciones de Citi para la venta 

 
AMLO: EU apoya a Ucrania y olvida a Centroamérica  
A uno le da recursos en días; para el otro quedan en el aire, expresa 

 
Retoma ritmo economía… con más inflación 
Contrastes. Actividad económica mejora; panorama de precios empeora 

 
Fiscalización del SAT generó $123.5 por cada peso que invirtió en el 2021 
El alza fue marginal, pero superó los dos años de pandemia 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Lago de Texcoco, área natural protegida 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lago-de-texcoco-area-natural-protegida 
El presidente Andrés Manuel López Obrador publicó un decreto que declara 
área natural protegida (ANP), con carácter de Área de Protección de 
Recursos Naturales, la zona del Lago de Texcoco, que se ubica en los 
municipios de Atenco, Texcoco, Chimalhuacán, Nezahualcóyotl y Ecatepec 
de Morelos, en el Estado de México, con una superficie total de 14 mil 
hectáreas, incluida la zona donde se ubica el fallido proyecto del nuevo 
aeropuerto de la Ciudad de México. Al respecto, ambientalistas y 
especialistas de Greenpeace, de las universidades Iberoamericana y La Salle 
calificaron de positivo el decreto porque permitirá recuperar la zona lacustre 
de la cuenca del Valle de México y revertir el deterioro ecológico. Sin 
embargo, advirtieron que es necesario que se etiqueten recursos suficientes 
para que no se convierta en un “decreto de papel”. 
 
Critica AMLO apoyo inmediato de EU a Ucrania y que olvide a 
CA  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/politica/005n1pol 
Mientras el Congreso de Estados Unidos avaló en unos días recursos para 
apoyar a Ucrania, la propuesta hecha por el gobierno de México para 
impulsar el desarrollo en Centroamérica con programas como Sembrando 
Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro en esa región, ya va para cuatro años 
y no se aprueba, criticó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Sobre ello, dijo, dialogó con el secretario de Seguridad Nacional 
estadunidense, Alejandro Mayorkas, en la reunión que sostuvieron la 
semana pasada. 
 
López Obrador se reúne con Quirino Ordaz 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-se-reune-con-quirino-
ordaz/1505483 
A unos días de viajar a España donde representará a nuestro país, Quirino 
Ordaz Coppel sostuvo un encuentro privado con el presidente de la 
república, Andrés Manuel López Obrador.  
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El recién nombrado embajador de nuestro país en España arribó a palacio 
nacional minutos después de las seis de la tarde de este martes. 
A su salida se le preguntó acerca de las instrucciones que le dio el presidente 
para abordar la relación con ese país, después de que el propio jefe del 
ejecutivo federal recomendó que había que "ponerlas en pausa" y dejar 
claro que México no es tierra de conquista. 
 
Proponen en Corte monopolio de CFE 
https://www.reforma.com/proponen-en-corte-monopolio-de-cfe/ar2372206?v=2 
La Ministra de la Corte Loretta Ortiz Ahlf -ex diputada federal de Morena- 
propuso avalar la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) aprobada por el Congreso 
en marzo de 2021 y que fortalece el monopolio de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) en el despacho de energía sobre los privados. 
Luego de que la legislación fue avalada por la mayoría morenista en el 
Congreso el año pasado, senadores de la Oposición y la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece), además del Gobierno de Colima que 
entonces encabezaba el priista Ignacio Peralta, presentaron tres 
controversias ante la Corte. 
 
Buscaría Morena votar reforma eléctrica en abril 
https://www.reforma.com/buscaria-morena-votar-reforma-electrica-en-abril/ar2372258 
La bancada de Morena en la Cámara de Diputados buscaría llevar al pleno 
la reforma eléctrica del Presidente Andrés Manuel López Obrador a 
mediados de abril. De acuerdo con un proyecto de ruta legislativa que 
circula entre legisladores de la fracción mayoritaria, el próximo 24 de marzo 
se instalarían y se declararían en sesión permanente las comisiones de 
Energía y de Puntos Constitucionales, a fin de iniciar la dictaminación de la 
reforma al siguiente día. 
 
Y 17 meses después plantean dar libertad  
https://www.reforma.com/y-17-meses-despues-plantean-dar-libertad/ar2372208?v=2 
El Ministro de la Corte Alfredo Gutiérrez propuso ordenar la liberación 
inmediata de Alejandra Cuevas Morán, así como cancelar la orden de 
aprehensión contra su madre, Laura Morán Servín, ambas acusadas del 
supuesto homicidio de Federico Gertz Manero, hermano del Fiscal General 
de la República.  
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En sus proyectos de sentencia, el Ministro concede amparos lisos y llanos, 
uno para liberar a Cuevas, presa en la cárcel femenil de Santa Martha 
Acatitla desde octubre de 2020, y el otro para eliminar la orden contra 
Morán, de 94 años, quien fue pareja de Federico Gertz durante 52 años. 
 
Titular de la SEP aplaza reunión con diputados por Escuelas de 
Tiempo Completo  
https://www.milenio.com/politica/sep-aplaza-reunion-diputados-escuelas-completo 
La titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez, aplazó 
su encuentro con la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados para discutir la desaparición del programa de Escuelas de 
Tiempo Completo, en perjuicio de 3.6 millones de niñas y niños. 
Así lo confirmó el coordinador de la bancada perredista en el Palacio de San 
Lázaro, Luis Cházaro, al detallar que la funcionaria se comprometió a definir 
esta misma semana la nueva fecha para la reunión con los legisladores de 
todas las fuerzas políticas. 
 
Creció 122.7% el contrabando de combustibles 
https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/economia/020n1eco 
En tres años el contrabando de combustibles se disparó 122.7 por ciento, al 
grado de que una quinta parte de las gasolinas y diésel que se consumen 
en el país entraron de manera ilegal en operaciones simuladas con la 
importación de lubricantes, estima el Servicio de Administración Tributaria 
(SAT). El organismo detalló que el año pasado la recaudación por impuesto 
especial sobre producción y servicios (IEPS) cayó 18 por ciento. La merma no 
se debió sólo a los estímulos fiscales que se usan para contener el 
incremento en el precio de las gasolinas, sino al contrabando de 
combustibles que burla las aduanas. 
 
Banca, “lista para reactivación”; traza Banorte plan por 
Banamex  
https://www.milenio.com/negocios/banca-lista-reactivacion-traza-banorte-plan-banamex 
La Asociación de Bancos de México (ABM) está buscando alternativas con la 
banca de desarrollo y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para llegar 
a más pequeñas y medianas empresas, y con ello apoyar el desarrollo del 
país, considera Daniel Becker, presidente de la agrupación.   
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En entrevista con MILENIO previo a la 85 Convención Bancaria, que se 
realizará mañana y el viernes, explicó que este año la banca está lista para 
acompañar el crecimiento económico de México, que es el mensaje que 
llevan los 51 bancos que operan en México al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien los acompañará durante la inauguración en Acapulco, 
Guerrero.   
 
AIFA detonará la vivienda en zona de alta marginación 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aifa-detonara-la-vivienda-en-zona-de-alta-
marginacion 
Las obras de infraestructura que generará el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) detonarán el desarrollo de vivienda en municipios 
aledaños, consideran analistas y empresas del sector inmobiliario. 
De acuerdo con la consultora Newmark, existe una zona alrededor de la 
terminal donde se prevé construirán un aproximado de 70 mil viviendas. 
Además, cerca del aeropuerto hay 64 hectáreas con uso de suelo para 
industria de bajo impacto como la alimentaria y aparatos electrónicos, lo 
cual fomentará la consolidación de un corredor industrial en los municipios 
de Zumpango, Tecámac y Tizayuca. En esas tres localidades las tasas de 
pobreza aumentaron entre 2015 y 2020, según datos del Consejo Nacional 
de Evaluacion de la Política de Desarrollo Social (Coneval). 
 
Va la CDMX por detonar el desarrollo inmobiliario 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/va-la-cdmx-por-detonar-el-desarrollo-
inmobiliario 
Como parte de la reactivación económica tras la pandemia de Covid-19, el 
Gobierno de la Ciudad de México impulsa el desarrollo inmobiliario 
principalmente con dos instrumentos: la reconversión de edificios de 
oficinas a viviendas en vialidades como Paseo de la Reforma y Santa Fe, y la 
ampliación de 12 a 18 de los corredores urbanos para construir viviendas que 
incluyan departamentos con precios de 1.4 millones de pesos. Con los 
lineamientos publicados en la Gaceta del martes, las autoridades capitalinas 
oficializaron que inmuebles en desuso o abandono, que se encontraban en 
funciones hasta antes del 31 de marzo de 2020, podrán tener este cambio. 
El número de departamentos dependerá de la superficie del predio y niveles 
de altura actuales, como establecen los programas delegacionales de 
desarrollo urbano de cada área. 
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México suma apoyos para la paz en Ucrania 
https://www.excelsior.com.mx/global/ante-la-onu-mexico-impulsa-plan-de-paz/1505508 
La propuesta de México para que la Asamblea General de la ONU condene 
la invasión a Ucrania gana adeptos. Nos han contactado un gran número de 
Estados miembros que han expresado su interés en participar en este 
esfuerzo, para permitir que la comunidad internacional envíe un mensaje 
vigoroso”, aseguró Juan Ramón de la Fuente, embajador de México en 
Naciones Unidas. Dijo que se ha trabajado por dos semanas en el proyecto 
de resolución, que exige a las tropas rusas detener sus ataques y permitir 
que ingrese ayuda humanitaria. 
La iniciativa podría llevarse a debate a partir de este miércoles en sesión 
extraordinaria de la Asamblea General. 
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Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/gertz-fue-espiado-en-su-
casa 
Con una gran velocidad, nos comentan, ha avanzado la investigación para 
encontrar a los responsables de haber espiado al fiscal general de la 
República, Alejandro Gertz Manero. Las pesquisas van tan avanzadas que, 
nos aseguran, ya hay algunos detenidos. Un dato que han arrojado las 
pesquisas es altamente preocupante, pues nos comentan que el teléfono 
intervenido fue el de la casa de don Alejandro. El resultado de las 
investigaciones, nos advierten, será motivo de un escándalo. 
Luego de que se conoció el proyecto del ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena, en el que propone al pleno de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación conceder un amparo liso y llano a Laura Morán y a Alejandra Cuevas 
para cancelar los procesos iniciados en su contra por la muerte del hermano 
del fiscal Alejandro Gertz Manero, nos aseguran que se perfila que el 
proyecto reciba un apoyo unánime de las 11 ministras y ministros 
integrantes del máximo tribunal del país. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-03-23/op223410 
A TONO con los días de Cuaresma, el morenista Cuitláhuac García es el rey 
del carnaval de la ilegalidad en Veracruz. Cosa de ver que a casi un mes de 
que la Suprema Corte invalidó por inconstitucional el delito de ultrajes a la 
autoridad, ¡sigue vigente! 
EL CONGRESO veracruzano se dio por enterado de la resolución del Poder 
Judicial, pero no ha movido un dedo para actuar en consecuencia. Es decir, 
todavía hay gente presa por un delito que se inventó el gobernador para 
perseguir a quien le resultara incómodo. 
INCLUSIVE, colectivos de abogados acudieron el otro día ante el Legislativo 
para exigirle que se publique la derogación del delito en la Gaceta Oficial del 
Estado. Y les dijeron que sí, nomás que no les dicen cuándo. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1319 
Que la secretaria de Educación, Delfina Gómez, mandó a decir a los 
integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 
que siempre no asistirá hoy a la reunión prevista para hablar de la 
cancelación del programa de Escuelas de Tiempo Completo, pero que esta 
semana les notificará nueva fecha para el encuentro, lo cual agravió tanto a 
los líderes parlamentarios del PAN, Jorge Romero; del PRI, Rubén Moreira, y 
del PRD, Luis Cházaro, que en una declaración conjunta instaron a la 
maestra a no postergar más la conversación, pues en caso contrario pedirán 
su comparecencia ante el pleno cameral. 
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COLUMNAS 

 
 

Carlos Loret de Mola 
Me espiaron desde el gobierno: Gertz 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/me-espiaron-desde-el-
gobierno-gertz 
Frente a la Junta de Coordinación Política del Senado, en una reunión 
privada, el fiscal Alejandro Gertz Manero expresó que el gobierno lo espió. Sí, 
el gobierno al que pertenece:  
Gertz habló sobre las grabaciones de sus conversaciones telefónicas. Las 
comparó con el espionaje del software Pegasus que tenía la Fiscalía cuando 
él tomó posesión: “Nosotros encontramos un sistema de espionaje privado, 
el que nos ocupa en esta ocasión es público, pero el otro era privado”, 
expresó y soltó una risa mientras explicaba. Los senadores reaccionaron 
también sonrientes a su manera de plantearlo. 
Abundó: “Todos o muchos de los que estamos aquí sabemos de dónde 
viene” ese espionaje. Los senadores interpretaron que se refería a Julio 
Scherer, exconsejero jurídico de la Presidencia, con quien mantiene una 
ácida disputa. 
 
Salvador García Soto 
Las batallas de Claudia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/las-batallas-de-claudia 
En su afán de quedar bien y complacer en todo al Presidente, porque cree 
que de esa manera avanza en sus posibilidades de ser la abanderada 
presidencial en 2024, Claudia Sheinbaum se ve cada vez más forzada y en la 
medida que se mimetiza más con la personalidad de López Obrador, se 
desdibuja su débil e inmadura personalidad política.  
Lo mismo en sus pleitos con el INE por la revocación de mandato, que en 
sus discursos sarcásticos contra “los conservadores” o en la radicalización de 
su gobierno contra la oposición capitalina a la que acusa y persigue 
judicialmente, la jefa de Gobierno está centrando toda su estrategia política 
en convencer al Presidente, más que en convencer a los ciudadanos.  
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Héctor de Mauleón 
Viajes de miedo. Episodios de pesadilla 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/viajes-de-miedo-episodios-
de-pesadilla 
Viajes de miedo. Episodios de pesadilla. 
Así describen los conductores de camiones de carga las travesías por las 
más importantes carreteras de México. 
Por las noches, los choferes han dejado de pararse, para dormir, en los 
lugares en los que lo habían hecho siempre. Esos puntos se han convertido 
en blancos de la delincuencia. 
Ahora, todo lo hacen con temor. Detenerse para cambiar un neumático, 
reparar una falla mecánica e incluso para cargar combustible. 
En tramos como el que va de Querétaro a San Luis Potosí, a través de la 
carretera federal 57, los choferes tienen miedo de entrar. 
 
Mario Maldonado 
Se esfuman 23 mil mdp del aeropuerto de Texcoco 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/se-esfuman-23-mil-mdp-del-
aeropuerto-de-texcoco 
A pesar de que el lunes se inauguró, a medias, el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles en la base militar de Santa Lucía, con lo que se buscó enterrar 
por completo el de Texcoco, lo cierto es que el proyecto que heredó y 
canceló el presidente Andrés Manuel López Obrador sigue costando miles 
de millones de pesos a los mexicanos, de los cuales hay mucho dinero que 
ni la Auditoría Superior de la Federación (ASF) sabe dónde está. 
Entre enero y octubre de 2020, el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de 
México (GACM), encabezado entonces por Gerardo Ferrando, transfirió a la 
Tesorería de la Federación 23 mil 200 millones de pesos del Fideicomiso No 
Paraestatal 80726, un instrumento en el que se conjuntaron los recursos 
fiscales y privados destinados al financiamiento del llamado NAICM entre 
2014 y 2018. A la fecha, la ASF no sabe cuál fue el destino de esos recursos. 
La única certeza que se tiene es que no se utilizaron para el programa de 
recompra de bonos en poder de inversionistas privados. 
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Sergio Sarmiento 
Asientos y demoras  
https://www.reforma.com/asientos-y-demoras-2022-03-23/op223412 
"Las estaciones de trenes y los aeropuertos son ensayos de separaciones por 
muerte". Anaïs Nin 
El primer día de operaciones del AIFA no puede considerarse normal. 
Muchos pasajeros abordaron vuelos por razones políticas y gritaban vítores 
al presidente López Obrador. Según el secretario de Defensa, Luis Cresencio 
Sandoval, el primer avión que despegó del AIFA, un Embraer 90 de 
Aeroméxico Connect, con destino a Villahermosa, Tabasco, lo hizo con 89 
pasajeros de 108 asientos disponibles. Es una ocupación de 82.4 por ciento, 
que no es lo ideal, pero tampoco está mal. No sabemos, sin embargo, 
cuántos pasajeros estaban volando por instrucciones superiores para llenar 
el vuelo inaugural. El 21 de marzo, por otra parte, era un día atípico, la 
terminación de un fin de semana largo. 
 
Carlos Marín 
Mentirosos y tramposos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/mentirosos-y-tramposos 
Parodiando el Tiempo de canallas con que Lillian Hellman describió las 
persecuciones macartistas contra liberales y comunistas a mediados del 
siglo pasado, Lorenzo Córdova llama “tiempos de tramposos” los que viene 
capoteando el Instituto Nacional Electoral que encabeza como consejero 
presidente. “En ninguna justa, en ninguna contienda electoral, se vale 
cambiar las reglas a medio juego, porque esto impacta directamente sobre 
la certeza, la confianza y la legitimidad de los resultados”, dice refiriéndose 
al desaliento que “mentirosos y tramposos” pueden generar en la 
ciudadanía para acudir a las urnas el próximo 10 de abril. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Los tramposos y mentirosos de Córdova 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-tramposos-y-
mentirosos-de-cordova 
Lorenzo Córdova, presidente del INE, había declarado que vivimos tiempos 
de tramposos y mentirosos, para referirse a quienes han violado la veda de 
propaganda de cara a la consulta de revocación de mandato, el próximo día 
10, y a los que reinterpretaron un mandato constitucional para poder 
hacerlo.  
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Ayer le pregunté una y otra vez quiénes eran esos tramposos y mentirosos, 
diciéndole que una acusación tan grave y de la máxima autoridad electoral 
no puede quedar en una generalidad, y lo emplacé a que los identificara, 
diciéndome que eso es lo que quieren los enemigos de la democracia y del 
INE. 
 
Enrique Quintana 
Ya no queremos saber del covid, pero… 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/03/23/ya-no-queremos-
saber-del-covid-pero/ 
Ya no quisiera que el covid 19 fuera un asunto de lo que tuviéramos que 
ocuparnos. Pero, lamentablemente tenemos que hacerlo nuevamente. 
Le explico las razones. 
1-Los nuevos confinamientos que se están produciendo en China. 
China tiene una controversial estrategia frente a la pandemia, que se ha 
denominado popularmente “cero covid”. Esto quiere decir que el objetivo 
de la autoridad no es transitar de una fase epidémica del covid a otra 
endémica, como en otros lugares del mundo, sino eliminar los contagios. 
Para conseguirlo, está imponiendo confinamientos nuevamente en las 
ciudades en las que aparecen brotes. El nivel de contagios hoy en China es 
el máximo desde el principio de la pandemia, pero apenas supera los 3 mil 
casos diarios. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Quién espió a Gertz Manero? 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/23/quien-espio-
a-gertz-manero/ 
Todo gobierno tiene servicios de inteligencia y contrainteligencia. En 
México, donde la inteligencia no se utiliza para la toma de decisiones que 
salvaguarden la seguridad nacional, la contrainteligencia es el método 
recurrente. De esta manera, el gobierno ha podido detectar los riesgos para 
el Estado mexicano y actuar en consecuencia. El uso de esa información es 
lo que define motivaciones y objetivos, por lo que la difusión pública de esa 
información pervierte el trabajo y cae en lo que se conoce como espionaje 
político. Esta distorsión de la contrainteligencia es lo que sufrió el fiscal 
general, Alejandro Gertz Manero, al publicitarse audios que comprometían 
su obligación con la ley, exhibían sus abusos de poder y mostraban la 
inexistencia de la división de poderes con el Poder Judicial. 
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Darío Celis 
El factor Gertz  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/23/el-factor-gertz/ 
EL ESCALAMIENTO DEL conflicto entre el ex consejero Jurídico de la 
Presidencia, Julio Scherer Ibarra, y el Fiscal General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, llegó al Palacio Nacional. 
La férrea defensa que del segundo se empeña en hacer Andrés Manuel 
López Obrador ha sido tema de críticas en círculos muy cercanos al 
Presidente. Y es que no es ya ningún secreto, que Gertz viene trabajando 
varias carpetas de investigación. 
Los expedientes pueden ser utilizados por el Fiscal en el momento que 
quiera, causando un enorme daño y poniendo en riesgo la continuidad del 
proyecto del gobierno de la Cuarta Transformación. 
Paradójicamente el beneficiario de su empoderamiento y autonomía va a 
ser la propia oposición y principales enemigos y adversarios de López 
Obrador, que lo van a tratar de perseguir judicialmente. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/opinion/010o1pol 
Pasados los fastos aeroportuarios de Santa Lucía (patrona de los ciegos y los 
enfermos de los ojos, según el retablo católico), y medianamente 
esclarecido el tremendo debate nacional entre tlayudas, doraditas, 
huaraches y otras expresiones gastronómicas del profundo ser nacional, se 
reinstala en cartelera el culebrón político-monetario que protagonizan Julio 
Scherer Ibarra, el definitorio ex mayordomo jurídico al que asignan roles de 
sospechosismo delictivo casi consustanciales a su incriminable oficio; Olga 
Sánchez Cordero, la sutil ex secretaria de Gobernación cuyo administrativo 
aroma floral se convertía en pócima cultivadora de confabulaciones con el 
superpolicía de gabardina oscura o abrigo igualmente detectivesco e inicial 
apellido drástico, Gertz Manero Alejandro, el fiscal implacable con sus ex 
familiares políticos y despacioso cual quelonio en el resto de los asuntos, los 
de colectivo interés nacional. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/opinion/008o1eco 
Los banqueros quieren ahorrarse el gasto y las mortificaciones y pérdidas 
de la cobranza, y que sean los patrones quienes descuenten de la nómina 
los créditos que dieron a sus clientes. Con esa facilidad, podrían soltar dinero 
al por mayor con sus altísimas comisiones, seguros de que los recuperarían 
sin problemas. Sólo que necesitan una reforma legal y encontraron apoyo –
¡imagínense nomás!– en senadores y diputados de Morena sin sentido 
social. La inciativa fue aprobada en su primera versión por el Senado en 
febrero de 2021. Pasó a la Cámara de Diputados, que también la autorizó. 
Andrés Manuel se mostró en desacuerdo y adelantó que la vetaría. 
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Procuraduría Agraria 

 
 

Autoridades de los sectores ambiental y agrario celebran “Día 
Mundial del Agua”  
https://www.gob.mx/pa/articulos/autoridades-de-los-sectores-ambiental-y-agrario-
celebran-dia-mundial-del-agua?idiom=es 
Ciudad de México. - La tierra y el agua son una unidad indisoluble y esencial 
para la existencia de todo ser humano, además de cimiento y fundamento 
de la cultura, la salud, los ecosistemas y la vida misma de los pueblos 
originarios y núcleos agrarios que habitan poco más de la superficie del 
territorio nacional. 
En estos términos se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández 
Palacios Mirón, en la ceremonia conmemorativa del “Día Mundial del 
Agua”, que encabezó la Titular de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores Gonzalez, y el director 
general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Arturo 
Martínez Santoyo. 
 
Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina 
del presidente Andrés Manuel López Obrador 
https://lopezobrador.org.mx/2022/03/22/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-705/ 
Interlocutor: Desgraciadamente en esta parte de la ciudad se está dando 
una invasión hormiga de barrancas. Si usted ha viajado por la carretera a 
Xochimilco-Oaxtepec hay una parte de barranca entre Xochimilco y Milpa 
Alta, esa parte se está invadiendo mucho, también la parte pegada a 
Morelos, por donde está un centro de educación para la salud del 
Politécnico está ya prácticamente invadida en la parte de Morelos, pero es 
por la parte de que no ha habido certidumbre en la cuestión de la 
representación comunal. Ya la hay, el tema es de que, si se sigue invadiendo, 
prácticamente la parte de Xochimilco se va a quedar sin recarga de agua. 
Seguramente la secretaria de Medio Ambiente lo sabe. 
Es pedirle o ver la forma de que el decreto —porque hay un decreto y aquí 
el señor Reyes Razo, que es histórico en la cuestión del periodismo no me 
dejará mentir— hay un decreto de la Sierra del Chichinauhtzin que incluye 
la parte de Milpa Alta hasta el Ajusco, es un decreto presidencial, pero no 
incluye esta parte que se está invadiendo.  
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No sé si haya alguna posibilidad de que la secretaria o alguna persona, el 
Procurador Agrario, puedan trabajar el tema, porque es una invasión que 
va a afectar en algunos años la recarga de mantos freáticos en la parte de 
Xochimilco. 
 
AMLO declara al Lago de Texcoco como área natural protegida 
https://www.animalpolitico.com/2022/03/amlo-declara-al-lago-de-texcoco-como-area-
natural-protegida/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó un decreto con lo que el 
Lago de Texcoco es declarado área natural protegida con el carácter de Área 
de Protección de Recursos Naturales. En conferencia de prensa, el 
mandatario informó que con este decreto en donde se iba a construir el 
Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, ahora se está 
haciendo un parque ecológico para disfrutar esa importante zona. 
Espinoza Rojas, originario del municipio de Atenco, recordó los años en los 
que el gobierno quiso despojarlos de sus tierras, con lo que utilizó a 
granaderos y contó con la complicidad del Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria y Tribunales. 
“Para nosotros ha sido muy fuerte lo que ha pasado, muy fuerte lo que ha 
pasado en Atenco, en los pueblos de la Rivera aledaña al Lago”, dijo. 
 
Tráfico de tierras en Yucatán: ''Un despojo descarado'', afirman 
ejidatarios  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/3/22/trafico-de-tierras-en-yucatan-un-despojo-
descarado-afirman-ejidatarios-308575.html 
Yucatán, Mérida. - La “transferencia” de grandes y valiosas extensiones de 
tierras ejidales de Seyé a un grupo de inversionistas de Mérida, fue “un 
despojo descarado”, señala Oscar René Sarabia Mendoza, miembro del 
grupo de campesinos que denunció los hechos ante el Tribunal Unitario 
Agrario (TUA). Fue hasta el 24 de enero de 2019 cuando los inconformes, 
asesorados por la Procuraduría Agraria, presentaron una demanda en 
contra del núcleo agrario de Seyé y de Ceballos Chávez y Vega Espinosa, 
acusados de apoderarse de 618 hectáreas y pidieron la nulidad absoluta de 
esas dos asambleas. La denuncia la atendió la magistrada del TUA, Lilia 
Isabel Ochoa Muñoz. Ésta llevó el juicio casi hasta el final, aunque no emitió 
la sentencia, porque intempestivamente la cambiaron al Tribunal Agrario 
de Mexicali, el 10 de enero de este año.  
 

https://www.animalpolitico.com/2022/03/amlo-declara-al-lago-de-texcoco-como-area-natural-protegida/
https://www.animalpolitico.com/2022/03/amlo-declara-al-lago-de-texcoco-como-area-natural-protegida/
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/3/22/trafico-de-tierras-en-yucatan-un-despojo-descarado-afirman-ejidatarios-308575.html
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/3/22/trafico-de-tierras-en-yucatan-un-despojo-descarado-afirman-ejidatarios-308575.html


 

 

 

 
En su lugar llegó el Dr. Rivera Uribe, quien finalmente emitió la resolución a 
favor de los campesinos el 22 de febrero (CONTINUARÁ). 
 
Castaños: Apoya Juan Garza a comunidades rurales 
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/castanos-apoya-juan-garza-a-
comunidades-rurales/218185 
Coahuila, Castaños. - En menos de 3 meses de trabajo, el Ayuntamiento de 
Castaños que preside el doctor Juan Antonio Garza García ha demostrado 
su compromiso por resolver las necesidades de las comunidades rurales a 
la par de las de los habitantes de la mancha urbana con la realización de 
más de 7 obras tanto de mejoras del suministro de agua como de limpieza 
y desazolve, entre muchas otras acciones en beneficio de estas 
comunidades. Cabe destacar que además a través del departamento de 
Desarrollo Rural se está apoyando a los productores locales con el programa 
de adquisición a bajo costo de costales de semilla de sorgo y la apertura de 
un módulo local de la Procuraduría Agraria en el centro cívico de la colonia 
Independencia que estará dando atenciones a todos los ejidatarios de 
Castaños cada 15 días. 
 
Módulos de riego presentan problemas con los derechos de 
agua por despojo y acaparamiento  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/modulos-de-riego-presentan-
problemas-con-los-derechos-de-agua-por-despojo-y-acaparamiento.html 
Coahuila. - En el foro permanente que se lleva a cabo, en el marco del 
proyecto federal de Agua Saludable para La Laguna, se han hecho al menos 
106 denuncias sobre recuperación de derechos de agua de parte de la 
sociedad civil, campesinos, grupos organizados y comisariados ejidales. 
Señaló que se ha solicitado un proceso de democratización en el Distrito de 
Riego 017, pues se han identificado problemáticas en la gran mayoría de los 
módulos. En este sentido, se ha solicitado la intervención de la Procuraduría 
Agraria, del Registro Agrario Nacional (RAN), la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y los Tribunales Agrarios. Indicó que el 
dirimir los conflictos también es una responsabilidad de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), así como de vigilar que estos procesos se 
hagan con mayor transparencia, para garantizar que cambie la situación en 
el campo. 
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MARTHA RODRÍGUEZ GARCÍA: OCHO AÑOS EN LA DEFENSA DE 
LOS CERROS DE SANTA CRUZ  
http://semanariolaguna.com/64264/ 
Jalisco. - Por su activismo en el fortalecimiento comunitario, su defensa 
ambiental del territorio y las tradiciones de su comunidad, Martha 
Rodríguez García, originaria de Santa Cruz de la Soledad, Chapala fue 
reconocida con el distintivo “Hermila Galindo Acosta”, otorgado por la 
Comisión de Igualdad Sustantiva y de Género del Congreso del Estado de 
Jalisco a destacadas mujeres jaliscienses, en el marco del Día Internacional 
de la Mujer. Y es que desde el 2014, con engaños, personas ajenas a la 
comunidad compraron varias propiedades a pobladores y ejidatarios con 
dinero desviado del Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco (IPEJAL), 
con la idea de construir tres mil 66 casas unifamiliares, 812 duplex, 400 casas 
para adulto mayor, un hotel, casa club, campo de golf, área para actividades 
a caballo y un hospital contemplado en el megaproyecto de lujo que se 
pretende construir en los cerros de El Junco y El Cántaro, en Santa Cruz de 
la Soledad, gracias a la conformación de un fideicomiso que beneficiaría a la 
empresa “Santa Cruz Inmobiliaria S.A. de C.V.”. Actualmente se está a la 
espera de una nueva elección para conformar un nuevo comisariado, pero 
la Procuraduría Agraria no quiere entregar el nuevo padrón de ejidatarios 
para estar en condiciones de hacer la elección y buscar las menos trabas 
posibles para nulificar las elecciones por parte del Gobierno del Estado y 
algunos ejidatarios a cuyos negocios no les favorecería esta nueva mesa.  
 
Parras se queda sin lugar para sus muertos: familias sufren por 
panteones saturados  
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/parras-se-queda-sin-lugar-para-sus-
muertos-familias-sufren-por-panteones-saturados-8027223.html 
Coahuila, Parras de la Fuente. - Después de destacar que en Parras de la 
Fuente ya no hay un solo espacio en los tres panteones que tiene, dijo su 
alcalde Ramiro Pérez. De acuerdo con la declaración hace unas semanas 
falleció una persona y la familia no encontraban donde sepultarlo por lo que 
el Ayuntamiento los apoyó para localizar un lugar donde enterrarlo. 
Ante esta situación, comentó que hay una propuesta del ejido San Lorenzo 
de destinar tres hectáreas para un cementerio en su comunidad y para ello 
se les apoya ante la Procuraduría Agraria porque este camposanto podría 
ser una opción más para que la gente de Parras tenga una opción más 
económica donde enterrar a sus muertos. 
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Sector Agrario 
 
 

Purépechas exigen al gobierno plan de justicia similar al 
aplicado con yaquis  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/politica/010n1pol 
Representantes de 65 comunidades purépechas de Michoacán solicitaron 
al gobierno federal un plan de justicia similar al que aplica la actual 
administración con el pueblo yaqui, en Sonora, para atender los daños por 
los despojos que han sufrido en esta región, así como por la reducción de 
recursos para reforestación y obras que han llegado a un mínimo histórico. 
Alejandro Cortés, asesor del Consejo Supremo Indígena de Michoacán en la 
comunidad purépecha de Santa Fe de la Laguna, lamentó que sólo se hayan 
concretado reuniones con funcionarios de tercer nivel, sin capacidad para 
destinar recursos o avalar la propuesta, por lo que analizan medidas más 
radicales para los próximos días. 
 
Conagua exhorta a actuar hoy para evitar futuros conflictos por 
el líquido  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/politica/004n1pol 
El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez, 
sostuvo que no se debe ceder a la idea de que los conflictos futuros serán 
por el vital líquido, por lo que llamó a que entre todos los usuarios se 
comparta el recurso de forma sustentable, al tiempo que académicos y 
activistas advirtieron que en México existe un inadecuado manejo del agua, 
como parte de un escenario que perjudica de manera especial a las mujeres. 
En un mensaje con motivo del Día Mundial del Agua, desde el parque 
ecológico Lago de Texcoco, acompañado de la titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores, 
Martínez dijo que la efeméride es una oportunidad para llamar a la sociedad 
para tomar conciencia sobre el uso correcto del líquido. 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/politica/010n1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/politica/004n1pol


 

 

 

 
Famosos se unen a campaña contra el Tren Maya 
https://www.lapalabradelcaribe.com/famosos-se-unen-a-campana-contra-el-tren-
maya/180299/ 
El 19 de enero pasado, el gobierno federal anunció que la obra correrá de 
Cancún a Tulum a ras de tierra; el tren no será elevado ni pasará por el área 
urbana de Playa del Carmen, lo que permitirá concluir la obra en el tiempo 
previsto para 2023. Originalmente se había planeado un viaducto elevado (a 
cargo de Sedena) e incluso se habían hecho obras preparatorias. 
El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer, dijo en aquel momento que el procedimiento iniciado en el tramo 5 
norte no es “ninguna expropiación inmediata, sino un proceso legal para la 
adquisición de los terrenos de manera concertada con los propietarios”. 
Su postura es que en la compra de terrenos han respetado el derecho de 
audiencia de los propietarios. Afirmó que ya hay acuerdos previos de 
“compraventa y expropiación concertada con más de 70 por ciento del 
universo de 198 predios en los municipios de Benito Juárez, Solidaridad y 
Puerto Morelos, en Quintana Roo”. El titular de Fonatur, Javier May 
Rodríguez, subrayó que no realizarán un proceso expropiatorio sin consultar 
a los ciudadanos. 
 
Súrtase y luego viaje: AIFA tendrá central de abastos cerca de 
sus instalaciones  
https://www.elfinanciero.com.mx/edomex/2022/03/22/surtase-y-luego-viaje-aifa-tendra-
central-de-abastos-cerca-de-sus-instalaciones/ 
Estado de México. - ¡Llévele, llévele, todo barato! En el marco de la reciente 
inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), se 
construirá en Tecámac la sexta central de abasto del país, la cual contribuirá 
a detonar el desarrollo de las zonas cercanas a la terminal, señala la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
La nueva central de abasto contará con 10 naves, 400 bodegas y 200 locales, 
con una inversión privada de más de mil 700 millones de pesos, y generará 
alrededor de 4 mil 500 empleos, de acuerdo con datos del gobierno del 
Edomex. 
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Denuncian propietarios continúan invadidas 2 mil hectáreas 
del predio Jinicuil Manso, alcalde de Coatepec no los apoya 
https://plumaslibres.com.mx/2022/03/22/denuncian-propietarios-continuan-invadidas-2-
mil-hectareas-del-predio-jinicuil-manso-alcalde-de-coatepec-no-los-apoya/ 
Veracruz, Coatepec. - De acuerdo a propietario de terrenos en el bosque de 
Coatepec, denunciaron que el predio Jinicuil Manso continúa invadido por 
integrantes de la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos 
(CIOAC), por lo que piden intervención de las autoridades municipales para 
evitar que se apruebe el deslinde que pretende realizar la Sedatu en la zona 
conocida como “Sierra Alta”. De acuerdo con Blanca Trinidad Hernández, 
una de los legítimos propietarios, esta superficie de más de dos mil 
hectáreas se encuentra en la congregación de Tapachapan del municipio 
de Coatepec, en el bosque mesófilo de montaña y del cual creen se busca 
explotar el río. Añadió que el deslinde no se ha efectuado ya que se logró la 
suspensión provisional a través de un amparo, toda vez que desde la 
administración pasada han realizado la misma petición sin obtener 
respuesta alguna. 
 
El diálogo con las comunidades indígenas está abierto: 
Humberto Urquiza  
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/el-di%C3%A1logo-con-las-comunidades-
ind%C3%ADgenas-est%C3%A1-abierto-humberto-urquiza 
Michoacán. - Ante la caravana hacia la Ciudad de México que inició el 
Consejo Supremo Indígena de Michoacán para pedir que se garanticen 
diversos derechos, el subsecretario de Enlace Legislativo de la Secretaría de 
Gobierno, Humberto Urquiza, aseguró que por parte del gobierno del 
estado mantiene un diálogo abierto con las comunidades indígenas e 
incluso se han establecido mesas de trabajo para atender temas como la 
seguridad, medio ambiente, desarrollo social y bienestar. 
Durante entrevista para Fórmula Noticias Michoacán, con Mario Hernández, 
el funcionario estatal mencionó que incluso en unas mesas de diálogo han 
trabajado con delegaciones federales como la del Bienestar, el IMSS, el 
Registro Agrario Nacional, por el tema de la propiedad y posesión de la 
tierra, por ejemplo, pero hay temas que el Consejo Supremo Indígena 
plantea que son directos con las secretarías, como Sedatu, para que se 
puedan incluir a las comunidades en programas de equipamiento urbano, 
acciones y obras en beneficio de las mismas. 
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